
加装电梯两种选择
半层入户 平层入户

据了解据了解，，既有住宅增设电梯一般采用两种方式既有住宅增设电梯一般采用两种方式：：半层入户和平层入半层入户和平层入
户户。。其中其中，，半层入户半层入户，，就是从电梯出来后需要上下半层楼梯才能回到家就是从电梯出来后需要上下半层楼梯才能回到家
中中。。优点之一是便于安装优点之一是便于安装，，因为半层入户只需要在外面新增廊道连接因为半层入户只需要在外面新增廊道连接
居民楼就可以居民楼就可以。。如果平层入户如果平层入户，，一般选择阳台或每家的某一共同位置一般选择阳台或每家的某一共同位置，，
较难统一较难统一，，征询意见上也会遇到很多挫折征询意见上也会遇到很多挫折；；其二是其二是，，半层入户成本更低半层入户成本更低，，
价格更优价格更优。。以一栋以一栋 66层居民楼加装电梯为例层居民楼加装电梯为例，，可能需要打造可能需要打造 66个直通家个直通家
门口的通道或者进入途径门口的通道或者进入途径。。而半层入户则只需要停靠而半层入户则只需要停靠 55 个楼层位置个楼层位置，，
成本更低成本更低。。

平层入户平层入户，，便是直接乘坐电梯进入家中便是直接乘坐电梯进入家中，，不用上下半层楼梯不用上下半层楼梯，，平层平层
入户进户门位置一般应为靠近电梯侧的第一间房屋入户进户门位置一般应为靠近电梯侧的第一间房屋((卫生间除外卫生间除外))的最的最
短距离处短距离处，，连廊宽度不宜大于连廊宽度不宜大于 11..55米米，，且不应小于且不应小于 11..22米米。。平层入户最大平层入户最大
的好处就是方便老年人或者腿脚不便的住户直接回到家中的好处就是方便老年人或者腿脚不便的住户直接回到家中，，方便快捷方便快捷
省时省时。。当然当然，，和半层入户相对和半层入户相对，，平层入户可能带来的影响主要也是两方平层入户可能带来的影响主要也是两方
面面：：其一为其一为，，平层入户一般选择停靠每层阳台或者客厅位置平层入户一般选择停靠每层阳台或者客厅位置，，会在一定会在一定
程度上影响一层住户的采光程度上影响一层住户的采光。。且并非每家住户都希望通过改造阳台或且并非每家住户都希望通过改造阳台或
者客厅实现入户者客厅实现入户，，所以征求本栋楼所有人同意难度较大所以征求本栋楼所有人同意难度较大；；其二为其二为，，平层平层
入户所耗费的成本更大入户所耗费的成本更大，，停靠的位置多停靠的位置多，，无论是电费还是后期运营维护无论是电费还是后期运营维护

费用都比较高费用都比较高。。
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核 心 提 示

据了解，目前对既有住宅增设电梯需求最大的，是房屋建设时间较长
的老旧住宅和宿舍楼，其中大部分都是 20 年以上的房龄。而当时的建筑
工艺和建筑材料和现在有很大不同。像芝山新村西区的宿舍楼，采用的
都是砖混结构，或如三龙小区使用水泥空心预制板铺设，很少用钢筋混凝
土现场浇筑，这样的楼栋整体上的稳定性和结构性较差，一般抗震性能也
较弱，再加上经过 20多年时间的老化，楼栋整体就更加经不起改动。

因为此类房屋在设计时并没有设计电梯井的位置，如果加装电梯，
便需直接搭建在楼栋边上。而电梯井自身稳定性不强，会产生一定的拉
力。据了解，一部满负荷运载的电梯大概有 2 吨重，这样的重量随着运
行过程中的启动、停止就会造成震动，电梯运行可能对整个楼栋造成破
坏力，就会降低建筑使用寿命。如果再遇到其他自然灾害，就容易发生
事故。

为了避免这种安全隐患，老旧小区在加装电梯之前，就要严格测量
楼栋主体结构的稳定性，制定出一份安全标准，在安全范围值的老旧小
区则可以加装电梯，进行施工改造。对于房龄过大，超过安全范围值的
小区就不予加装电梯。

邻里意见不统一
后期维护成难题

#一些户主已将房屋出租，不愿分摊安装资金#
#低楼层住户需求较小，担心影响采光#
#装了电梯之后，不同楼层价值重新“洗牌”#

即便是客观条件允许即便是客观条件允许，，依然有许多老旧小区的房屋无法加装电梯依然有许多老旧小区的房屋无法加装电梯。。
这其中这其中，，邻里意见不统一是一部分原因邻里意见不统一是一部分原因。。

针对住户意见不统一的情况针对住户意见不统一的情况，，20172017年发布的年发布的《《指导意见指导意见》》采用双采用双““三分三分
之二之二””原则原则，，即即““经该梯号房屋专有部分占该梯号建筑物总面积三分之二经该梯号房屋专有部分占该梯号建筑物总面积三分之二
以上的业主且占总人数三分之二以上的业主同意以上的业主且占总人数三分之二以上的业主同意””才可加装才可加装。。

一位街道办的工作人员告诉记者一位街道办的工作人员告诉记者，，““一般需要全楼层的同意一般需要全楼层的同意，，或者全或者全
楼层不反对楼层不反对，，也就是即便不装电梯的用户也不反对周围邻居装也就是即便不装电梯的用户也不反对周围邻居装，，这样的情这样的情
况加装电梯才会顺利况加装电梯才会顺利。。””

住在瑞得园顶楼七楼的林先生一直想在家门口安装一部电梯住在瑞得园顶楼七楼的林先生一直想在家门口安装一部电梯，，然而然而
这个想法提出后这个想法提出后，，响应的住户却并不多响应的住户却并不多。。记者采访中发现记者采访中发现，，其中的原因之其中的原因之
一便是部分住户并不是房屋产权所有人一便是部分住户并不是房屋产权所有人，，而是短期的租户而是短期的租户。。““一方面租户一方面租户
对是否加装电梯没有决定权对是否加装电梯没有决定权，，另一方面户主并没有生活在此另一方面户主并没有生活在此，，加装电梯对加装电梯对
日常生活没有带来实质性便利日常生活没有带来实质性便利，，反而需要分摊一部分安装电梯的资金反而需要分摊一部分安装电梯的资金，，所所
以响应并不积极以响应并不积极。。””林先生说道林先生说道。。

在走访大部分小区后记者发现在走访大部分小区后记者发现，，大部分低楼层的住户对电梯的需求大部分低楼层的住户对电梯的需求
较小较小，，如果安装电梯后如果安装电梯后，，反而会影响家中的采光反而会影响家中的采光。。如果电梯采用平层入户如果电梯采用平层入户
的安装方式的安装方式，，家庭的私密性也会受到影响家庭的私密性也会受到影响。。

林先生介绍林先生介绍，，老旧小区里没有电梯的楼房老旧小区里没有电梯的楼房，，一般低层价格高一般低层价格高，，
高层价格低高层价格低，，““有了电梯以后有了电梯以后，，无论是租或是卖无论是租或是卖，，情况都不一样情况都不一样。。这这
也是很多低楼层业主抵触的原因也是很多低楼层业主抵触的原因。。””

此外此外，，电梯后期的保养和维护也是住户考虑的原因电梯后期的保养和维护也是住户考虑的原因。。目前加目前加
装电梯需求最大的群体是老旧小区或者宿舍楼的住户装电梯需求最大的群体是老旧小区或者宿舍楼的住户，，但是这些但是这些
地方的物业公司往往不够专业地方的物业公司往往不够专业，，有些宿舍楼甚至没有物业公司有些宿舍楼甚至没有物业公司。。

““万一电梯出现问题万一电梯出现问题，，物业找不到物业找不到，，许多业主年纪又大许多业主年纪又大，，没有精力处没有精力处
理这方面的问题理这方面的问题，，到时候电梯岂不是成为到时候电梯岂不是成为
一个一个‘‘空楼筒子空楼筒子’’吗吗？？””采访中采访中，，家住瑞京花家住瑞京花
园园、、瑞得园等的住户向记者说出担忧瑞得园等的住户向记者说出担忧。。

房屋建设时间较久
不具备安装条件
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“无论高低，一键入
户。”电梯给人们带来了

“上上下下”的便利，也成
为新建居民楼的标配之
一。而在我市部分无电梯
的老旧小区因缺乏电梯配
套，尤其让老弱病残居民
生活很不方便。

2017 年 9 月，漳州市
住建局拟定《漳州市城市
既有住宅增设电梯指导意
见》（以 下 简 称《指 导 意
见》），为老旧小区住户带
来“一键入户”的可能。以
2019年为例，我市共办理
加装电梯施工许可 79件，
今年以来办理施工许可
49 件。一些工程在具体
实 施 中 ，遇 到 了 不 少 问
题。如何进一步推动电梯
加装提速？为此，记者走
访了市区多个住宅区。
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前有车库后有店铺
客观条件不允许

在将军花园，6幢楼中已经有 4幢楼加装电梯，其中还有两部电梯正
在安装中。住在将军花园 2号楼的邓女士告诉记者，自己家是去年安装
上电梯，“最开始是 1 号楼首先安装，我们看后觉得效果不错，也就跟着
申请安装。安装后不仅生活方便了，房屋的价值也跟着提高了。”

然而同在一个小区，住在 5号楼的王女士就没有那么幸运了。与其
他住宅不同，将军花园 5号楼和 6号楼 2、3单元的一楼为车库，平时进出
家门需要先走上二楼的平台，再进入入户的楼梯。

房子的一面是车库，另一面则是街道店面。如果要加装电梯，要么
从店面一侧建起，要么放弃车库，而无论哪一种选择，都将影响到小区
其他业主或者店主的利益。对此，王女士也表示无奈与理解：“如果能
装电梯自然是最好不过。但如果我们是一楼店面的店主或是车库的所
有者，也不会同意在门口或者车位上加装电梯。”

与将军花园王女士有同样处境的还有新路顶 20 号、3 号楼的住户。
新路顶 20 号、3 号楼是宿舍区中的沿街楼。在《指导意见》出台后，该楼
业主们便开始对住户加装电梯的意向进行摸底。正当大家以为能告别
楼梯入户时，才发现房屋靠近宿舍区的一面地下为化粪池，而另一侧则
是街道，房屋前后并没有可供修电梯井的位置，最终只能放弃加装电梯
的计划。
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人民新村老旧楼房已建成电梯 人民新村老旧楼房在建电梯
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